
Объединенная авиа-
строительная корпорация в 
ближайшие несколько лет 
создаст новый разведыва-
тельный беспилотный лета-
тельный аппарат массой 20 
тонн. Об этом рассказал гла-
ва дирекции военных про-
грамм корпорации Владимир 
Михайлов. По его словам, 
первый этап разработки бес-
пилотника планируется за-
вершить уже в 2015 году.

            *     *     *
В Подмосковье нача-

ли гореть леса. В регионе 
введен особый противо-
пожарный режим. 29 июля 
произошли пожары в Но-
гинском, Шатурском, Воло-
коламском, Дмитровском и 
Егорьевском лесничествах. 
Площади возгорания со-
ставляют от 0,01 до 0,3 гек-
тара. Основная причина 
возгораний – неосторожное 
обращение с огнем, брошен-
ные угли и мангалы.

            *     *     *
Ополченцы самопро-

возглашенной Луганской 
народной республики за-
явили, что обнаружили ча-
сти баллистической ракеты. 
Как сообщил РИА Новости 
военный комендант Луган-
ска Сергей Грачев, ракета 
не разорвалась полностью, 
сработали только кассеты, 
а сама боеголовка уцелела.

            *     *     *
В Южной Америке будет 

создана новая экономиче-
ская зона. Соответствую-
щую инициативу одобрили 
участники саммита Южно-
американского общего рын-
ка (Меркосур), проходящего 
в Каракасе. Кроме того, во 
второй половине 2014 года 
начнет свою работу Южно-
американский банк.

            *     *     *
Мосгорсуд взыскал поч-

ти миллион рублей с пасса-
жира авиарейса Тенерифе 
– Москва Владимира Рахи-
мова, устроившего на борту 
самолета «Аэрофлота» пья-
ный дебош. В авиакомпании 
этот суд назвали уникаль-
ным, поскольку ранее авиа-
дебоширы, как правило, от-
делывались значительно 
меньшими штрафами.

            *     *     *
23-летний Роман Кур-

зенев из Йошкар-Олы от-
правился в кругосветное 
путешествие на велосипе-
де, сообщает «Pro Город». 
Юноша запланировал про-
езжать в день около ста ки-
лометров, а объехать весь 
мир – за семь лет. Курзенев 
– сыроед и в своей поездке 
планирует питаться исклю-
чительно фруктами, овоща-
ми и орехами.

Вести села
            №57 (12601)                                 ВЫХОДИТ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ                                Цена 15 руб.

Пятница

1
августа
2014 г.

Газета основана
в 1918 году

          Прогнозы

ПРИМЕТЫ АВГУСТА
Если дождь редкий – ожидай грибов. Месяц с 

«ушами» – к дождю. Если спелый овес во второй 
раз зазеленеет – к ненастной осени. Если листья 
желтеют в августе снизу – ранний сев будет хорош.

2 – День пророка Илии. «С Ильина дня ночь 
длинна: работник высыпается, а кони наедают-
ся». Если гром гремел на Илью, то в старину го-
ворили: «Илья-пророк в колеснице по небесной 
мостовой гоняет нечистого духа». Глухой гром – к 
тихому дождю, гулкий – к ливню.

5 – Трофим-бессонник. Время страды, а по-
тому: «Одной рукой жни, другой сей, пораньше да 
поскорей», «Сей рожь, выкашивай луг, шапка упа-
дет – поднять недосуг».

7 – Анна-холодница. Макарий. Если утрен-
ник холодный, то и  зима будет холодная. Дождь 
в этот день к теплой и снежной зиме.

14 – Спасовки. Первый Спас – медовый. 
Отлет первых ласточек и стрижей. Начало Успен-
ского поста. 

15 – Степан-сеновал. День святого блажен-
ного Василия, Московского чудотворца. «Каков 
Степан, таков сентябрь». В старину было при-
нято поить лошадей в этот день через серебро, 
т.е. положив в воду что-нибудь серебряное, или 
из шапки, в которой лежала серебряная монета. 
Считалось, что лошади от этого добреют, не бо-
ятся лихого глаза. А монетка эта пряталась в ко-

нюшне под яслями и переходила от отца к сыну.
19 – Преображение Господне. Второй Спас 

– яблочный. Ночи становятся холоднее. Насту-
пает время посева озимых: «Посей под погоду, 
будешь есть хлеб год от году».

27 – Михей-тиховей. Тихий ветер – к ясной 
теплой осени. Коли день с бурей – к недоброму 
сентябрю.

28 – Успение Пресвятой Богородицы. На-
чало молодого бабьего лета. Бытовала традиция 
приносить в этот день в церкви семена и колосья 
разных зерновых (хлебов) для благословения и ос-
вящения. Потом устраивали праздник вскладчину. 

29 – Третий Спас – ореховый. День Нерукот-
ворного Образа Господа нашего Иисуса Христа. 
На Руси Нерукотворный Образ всегда особо по-
читался, его вышивали на знаменах русского во-
инства. Если журавль отлетит к третьему Спасу, 
то на Покров будет морозно.

Синоптики убеждены, что последний месяц контрастного лета обещает нам пре-
имущественно комфортную температуру (градуса на три теплее многолетней 
климатической нормы) и количество осадков близкое к норме.

Физически ослабленным людям и страдающим хроническими заболеваниями, в 
первую очередь сердечникам и гипертоникам, стоит поберечься в неблагоприятные 
по различным показателям дни, хотя в целом в геокосмическом плане месяц доволь-
но спокойный.

   Август – густАрь,
стрАды  госудАрь

НЕБЛАГОПРИЯТНЫЕ ДНИ АВГУСТА
2, суббота                 с 11.00 до 15.00
4, понедельник         с 9.00 до 12.00
9-11 – экстремально трудные дни, свя-

занные с полнолунием; 10 – полнолуние
18, понедельник       с 7.00 до 10.00
22, пятница               с 15.00 до 18.00
24-26 – экстремально трудные дни, свя-

занные с новолунием; 25 – новолуние

В ДТП ПОГИБ 
ВЕЛОСИПЕДИСТ

Дорожно-транспортное 
происшествие со смертель-
ным исходом произошло 
29 июля около часа ночи 
на Советской площади. Во-
дитель автомобиля ВАЗ-
21102, гражданин П., 1990 
г.р., двигаясь от моста в сто-
рону улицы Красных коман-
диров, совершил наезд на 
велосипедиста, гражданина 
Р., 1994 г.р. От полученных 
травм последний скончал-
ся в Опочецкой районной 
больнице. Проводится про-
верка всех обстоятельств 
совершения ДТП, решает-
ся вопрос о возбуждении 
уголовного дела. Водитель 
«Жигулей» был трезвым.

(Материал подготовлен
 совместно со следственным

 отделом МО МВД России 
«Опочецкий»).

ПРОИсшесТВИе

УБРАНЫ ПЕРВЫЕ 
15 ГЕКТАРОВ
Жаркий июль с минималь-

ным количеством осадков 
способствовал созреванию 
зерновых культур. Их обмо-
лотом в этом году будут зани-
маться только два хозяйства, 
поскольку в остальных зер-
новые убраны на кормовые 
цели.

В СПК «Исса» убраны 15 
гектаров озимой пшеницы, 
намолочено около 30 тонн 
зерна, урожайность состав-
ляет 15 ц/га. К уборке ско-
ро должно приступить ООО 
«Подлипье», где на зерно 
было посеяно 45 га озимых и 
15 га яровых культур.

ВСЕ НА БОРЬБУ
С БОРЩЕВИКОМ!

В предыдущем номе-
ре «Красного маяка» сооб-
щалось, что из областного 
бюджета на истребление 
борщевика выделено 5 млн. 
рублей. Сейчас в муниципа-
литетах суммируются площа-
ди, занятые этим злостным 
сорняком в отдельных воло-
стях. В нашем районе борще-
вик сибирский произрастает 
практически во всех сельских 
волостях, но размеры пло-
щадей, занятые им, разнят-
ся. Больше всего борщевика 
развелось в соседних Глубо-
ковской и Звонской волостях 
– 262 и 113 гектаров соответ-
ственно. В Макушинской во-
лости он занимает около 40 
га, тогда как в Варыгинской 
только 5 га,  в Болгатовской – 
1,6 га, в Матюшкинской – 1 га.

ДОБРЫЕ  ДЕЛА  ОТЗЫВЧИВЫХ  ЛЮДЕЙ
               Помощь

В районной газете уже не раз сообщалось, ка-
кую помощь оказывают управляющие советы дет-
ским садам города. Но помощь приходит не толь-
ко от членов управляющих советов. К примеру, 
недавно в детском саду «Улыбка» группа опочан 
потрудилась на благоустройстве игрового участка 
на улице для средней группы. Помощь пришла от 
Д.В.Миглей, семей Капул и Устиновых, О.Г. и В.П. 
Васильевых, М.В. и Д.И. Яковлевых, Субботиных.

Администрация детского сада благодарна ин-
дивидуальному предпринимателю А.В.Волкову за 

обеспечение строительными материалами и по-
мощь в проведении строительных работ. Благода-
ря людям, которые с добрым сердцем, совершенно 
бескорыстно помогли дошкольному учреждению, 
на игровой площадке появилась новая современ-
ная беседка для занятий на свежем воздухе, игр и 
отдыха детей. Подобная инициатива, безусловно, 
вызывают самые искрение слова благодарности. 
Работники детского сада желают своим доброволь-
ным помощникам крепкого здоровья и всяческих 
успехов.    
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     Православие

Началось паломничес-
тво в духовном центре 
России – Троице-Сер-

гиевой Лавре. К 700-летию 
великого святого, называемо-
го Игуменом земли Русской, 
Сергиев Посад и Лавра стали 
еще краше. Здесь опочане 
смогли посетить богослуже-
ние, совершили экскурсию и 
поклонились мощам Сергия 
Радонежского в Троицком со-
боре, основанной им Лавры.

Во второй половине дня 
паломники побывали в Хоть-
ковском монастыре, где в свое 
время приняли постриг роди-
тели великого святого – препо-
добные Кирилл и Мария и где 
покоятся их мощи. Экскурсия 
по монастырю и богослужение 
произвели неизгладимое впе-
чатление. Также путешеству-
ющих здесь ожидала трапеза. 
Многие восторгались идеаль-
ным порядком, который царит 
в Троице-Сергиевой Лавре и 

Хотьковском монастыре. Жен-
щины удивлялись, как удается 
вырастить цветы, чтобы они 
были совершенно одинаковые 
по высоте и цвели одновремен-
но и так ровно, что воспринима-
ются сплошным ковром.

23 июля паломники прибыли в 
Москву. Здесь у них было заплани-
ровано посещение храма Христа 
Спасителя и Покровского ставро-
пигиального женского монастыря, 
где находятся мощи блаженной 
Матроны Московской. Опочанам 
очень повезло, поскольку именно 
23 июля в храме Христа Спаси-
теля выносится на поклонение 
частица ризы Господней (кроме 
этого дня вынос ризы бывает 
только на страстной неделе Ве-
ликого поста). Несмотря на это, в 
храме было довольно свободно. 
И все желающие могли спокойно 
помолиться у икон, осмотреть вну-
треннее убранство кафедрально-
го собора. Большое впечатление 
произвели богатые церковные 

лавки храмов и монастырей, где 
предлагается широкий выбор раз-
нообразной духовной литературы, 
различных предметов культа, а 
также сувениров, в том числе про-
изведений художественных про-
мыслов (гжель и хохлома).      

На обратном пути и по воз-

вращении в Опочку паломники 
благодарили за организацию 
поездки о.Николая, Н.М.Кар-
мышкину и предпринимателя 
С.И.Евдокимову. Погода в эти  
дни благоприятствовала путеше-
ствующим, а программа поездки 
была интересна как для глубоко 

верующих, так и для тех, кто 
только недавно вступил на путь 
воцерковления. Отмечали па-
ломники и свое благоприятное 
самочувствие (даже те, кто по 
возрасту испытывал первона-
чально некоторые опасения), и 
огромный духовный подъем. 

ПАЛОМНИКИ  ПОБЫВАЛИ  В  СЕРГИЕВОМ  ПОСАДЕ  И  МОСКВЕ
21-23 июля состоялась паломническая поездка 

в Сергиев Посад, Хотьково, Москву. Из Опочки на 
двухэтажном автобусе отправилось в дорогу 70 че-
ловек вместе с настоятелем храма Преображения 
Господня о.Николаем. Программа поездки включала 
посещение великих святынь, связанных с именами 
преподобного Сергия Радонежского, его родителей 
преподобных Кирилла и Марии, блаженной Матро-
ны Московской.

В рамках празднования 70-ле-
тия освобождения нашего рай-      
она от немецко-фашистских за-

хватчиков широко отмечался юбилей 
освобождения Болгатовской волости. 
Празднование проходило в трех дерев-
нях – Духнове, Лаптеве и Болгатове – в 
разные дни (10, 13 и 17 июля) и вклю-
чало митинги памяти у братских захо-
ронений, встречи с ветеранами войны 
и труда, тружениками тыла, концерты 
художественной самодеятельности, 

в которых активное участие принимали 
работники ОРЦК. Участников и гостей 
праздников угощали солдатской кашей 
из полевой кухни и бутербродами. 

Одним из центральных событий ста-
ло открытие у братских захоронений 
мемориальных щитов, на которых уве-
ковечены имена земляков, погибших и 
пропавших без вести во время Великой 
Отечественной войны. Приятно, как от-
метила глава волости А.Ф.Пиминова, 
что в торжественных мероприятиях при-

няло участие довольно много 
людей разных возрастов. Для 
доставки пожилых жителей 
окрестных деревень, поже-
лавших побывать на торже-
ствах, был организован транс-
порт. 

В Духнове на празднике 
присутствовал глава райо-
на Ю.А.Ильин. Он поздравил 
жителей этого края, немало 
испытавшего в годы войны, с 

юбилейной датой 
и пожелал мирного 
неба, крепкого здо-
ровья и благополу-
чия. В Болгатове к собравшим-
ся у братского захоронения с 
поздравлениями и наилучшими 
пожеланиями обратились заме-
ститель главы администрации 
района В.В.Александров, пред-
седатель районного Собрания 
депутатов О.В.Василевский и 
секретарь местного отделе-
ния партии «Единая Россия» 
Ю.В.Богашев. А в Лаптеве на 
митинге выступила житель 

блокадного Ленинграда С.Я.Нечаева и 
прочла свои стихи.

Добавим, что в рамках празднования 
юбилея освобождения волости от не-
мецко-фашистских захватчиков в Лап-
теве и Болгатове проходили выставки 
букетов и цветочных композиций и под-
ведение итогов конкурса на лучшее под-
ворье. Жюри конкурса отметило, что 
в волости немало достойных усадеб и 
придомовых участков. Лучшими же при-
знаны подворья: С.Я.Нечаевой (д.Ниж-
ние Дупли), С.В.Ивановой (Соснов-
ка), А.П.Трифонова и С.Н.Федоровой 
(Лаптево), Г.И.Таракановских (Безде-
дово), С.В.Золотовой (Шестниково), 
А.А.Ивановой, Н.П.Яковлевой и Н.М.                                                                                                            
Васильевой (Болгатово),  Л.Г.Алексеевой 
(Крымы).

Жители волости высказывали слова 

благодарности организаторам юбилей-
ных праздников, которые отличались 
от ежегодных традиционных особой 
торжественностью и душевностью. От-
мечали понравившиеся концертные 
номера в исполнении ансамбля «Опо-
чане», Маргариты Сазончиковой, Евге-
нии Золотцевой и молодых солистов. 
А старшее поколение благодарило за 
неугасающую память о событиях той 
страшной войны. 

Н. ИльИНа.
   

ОТМЕЧАЛИ  ЮБИЛЕЙ  ОСВОБОЖДЕНИЯ  ВОЛОСТИ
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Анна Тимофеевна, 79 лет:
- Мне было всего пять лет, когда нача-

лась война. Но ни я, ни кто-либо другой, 
живший в то время не забудет трагедий 
той войны, они никогда не сотрутся из 
нашей памяти. Однако годы идут, жизнь 
продолжается, и день освобождения 
опочане из года в год встречают с благо-
дарностью освободителям и радостным 
настроением. Спасибо всем, кто органи-
зовал такой праздник. Низкий поклон тем, 
кто, наконец, решил в Опочке создать 
Аллею Славы. Молодое поколение долж-
но знать героев и чтить память тех, кто 
не жалел своего здоровья и жизни ради 
мира. Очень тронуло, когда под звуки 
духового оркестра закружились в вальсе 
пары. Я как будто вернулась в свою мо-
лодость…

Всем большое спасибо за организацию 
такого большого праздника, посвященного 
70-летию освобождения города и района 
от немецко-фашистских захватчиков!

Алла Всеволодовна, 58 лет:
- На протяжении десяти лет мы с мужем 

и внуками на лето из Санкт-Петербурга 
приезжаем в Опочку. Нам очень нравится 
не только местность, но и праздники, про-
водимые здесь. Они проходят в какой-то 
домашней, уютной атмосфере. Все просто 
и непринужденно. Также как и опочане мы 
всегда с нетерпением ждем День города. 
В этом году, как никогда, программа его 
была насыщенной и разнообразной. По-
разили масштабы ярмарки. Даже не дума-
ла, что в Опочке столько умельцев! Наку-
пила всяких сувениров родным и близким, 
книгу «Опочка: События и люди», открыт-
ки, кстати, по приемлемым ценам. Как лю-
бая женщина, я, конечно же, не прошла 
мимо выставки цветочных композиций. 
Мужу и внукам понравилась реконструк-
ция военных событий. А вот детская про-
грамма в парке Победы была не лучшим 
вариантом – очень сыро, проблемы со 
звуком. Неужели, как и в прошлые годы, 
нельзя было провести ее на стадионе? 
Дети, конечно же, были в восторге от ко-
личества и разнообразия аттракционов. 
Праздник нам понравился. Отрадно, что к 
празднованию таких юбилеев Опочка об-
новилась и преобразилась.

Наталья, 25 лет:
- Меня праздник не впечатлил. У нас 

в городе, наверное, так принято – дела-
ют как лучше, а получается как всегда. Я 
думаю, что большая часть опочан ждала 
от этого праздника грандиозности, все-
таки такие две даты. Но, увы! Нас за де-
сять лет приучили к выступлению звезд на 
нашем Дне города. Ведь здорово послу-
шать и увидеть знаменитость, а не нашу 
самодеятельность, которая и так на каж-
дом празднике. В прошлом году никого не 

Вероника, 9 лет:
- Мне праздник города понравился. 

Все было классно и здорово! Столько ин-
тересных аттракционов! Я была почти на 
всех, куда пускали детей моего возраста. 
Больше всего запомнились водные шары 
и электромобили. Папа для меня выиграл 
большого плюшевого медведя, бросая 
дротики в воздушные шары. 

Андрей Борисович, 47 лет:
- В Опочке бываю не часто, хотя здесь 

живут мои близкие родственники и тут 
прошло все мое детство. Последний раз 
я приезжал на День города пять лет на-
зад. Надо сказать, город изменился, рас-
цвел, становится более современным, но 
чистоте все же стоит уделять больше вни-
мания. Праздники такого масштаба мне 
нравились в Опочке всегда, это не то, что 
в Москве. Здесь как-то все по-домашнему 
душевно! В прошлый раз, когда я здесь 
веселился на празднике, если я не оши-
баюсь, был приглашен Влад Сташевский. 
В этом году без таких знаменитостей тоже 
было весело и интересно. Организаторы 
молодцы! Программа праздника была 
разнообразной, хотя торжественные ме-
роприятия немного затянуты. Не жалею, 
что приехал на праздник города, отдохнул 
от московской суеты, расслабился. Празд-
ник удался!

Артем, 16 лет:
- Для меня и моих друзей наибольший 

интерес представляли реконструкция ос-
вобождения Опочки, выступление десант-
ников, спортивные мероприятия. Отведа-
ли солдатскую кашу с квасом. Вкусно! Я 
попробовал свои силы в новом виде спор-
та – армлифтинге. Интересно! Получили 
с друзьями заряд адреналина, прокатив-
шись на «американских горках» и «вер-
тушке». Концертная программа, скажем 
так, была не для молодежи! Хотелось бы 
чего-нибудь посовременнее. Салют обал-
денный!

Подготовила л. ФеДОРОВа.

было, экономили на 2014-й… В этом году 
опять без звезды! Что действительно мне 
понравилось – это памятный знак. Молод-
цы инициаторы и мастер, очень красиво 
сделали. Хоть что-то стоящее!

Елена, 38 лет:
- Не могу сказать точно почему, но 

праздничного настроения не было, хотя с 
дочерью побывали на многих мероприяти-
ях. Почаще бы у нас в городе проводились 
такие выставки-ярмарки, очень интересно 
не только посмотреть и купить что-то не-
обычное, но и пообщаться с мастерами. 
Понравилось нам открытие памятного зна-
ка. Я слышала о том, что его будут уста-
навливать, но честно сказать результаты 
превзошли мои ожидания. Очень красиво, 
ярко, эффектно! И место для него выбра-
но, на мой взгляд, удачное. 

Здорово, что к празднованию этих двух 
дат преобразился центр города, появилась 
наконец-таки Аллея Славы. Разочаровали 
мероприятия на лужке и стадионе. Я пони-
маю, бывает всякое, но со звуком и светом 
на таких праздниках должны работать не 
дилетанты, а высокопрофессиональные 
люди. В целом на стадионе праздник ни-
чем не отличался от предыдущего года. 

Константин, 44 года:
- Запомнилось многое: реконструкция, 

выступление десантников, солдатская 
каша, кстати, очень вкусная, но в армии та-
кую не готовят. Здорово, что теперь у нас в 
Опочке есть Аллея Славы. Памятный знак 
– просто супер! 

Проблемы со звуком, конечно же, не 
добавили хороших впечатлений от концер-
та. Многие идут на праздник только из-за 
московских знаменитостей, я считаю, что 
звезды не нужны, можно вполне обойтись 
и своими силами. Только наши самоде-
ятельные артисты и коллективы в таком 
случае должны подготовить хороший и 
веселый праздничный репертуар. А день-
ги лучше пусть идут на благоустройство 
города. 

Порадовал своей красотой восьмими-
нутный салют. Вообще это такой праздник, 
на котором, чтобы хорошо повеселиться, 
особенно с детьми, в кармане нужно иметь 
далеко не одну тысячу рублей. Но в целом, 
я считаю, праздник удался.

Денис, 33 года:
- Праздничного настроения не было. 

Сходили с друзьями на реконструкцию. 
Надо сказать, ожидали более интерес-
ного и эффектного зрелища. Хотя, кто 
стоял в первых рядах, были в восторге. 
Торжественные мероприятия не посещаю 
никогда – нудно. Если бы были москов-
ские знаменитости, то сходил бы вечером 
на стадион ради любопытства. Салютом 
теперь тоже никого не удивишь. Поэтому 
после обеда уехал с друзьями на турбазу.

      Наш опрос

12 июля опочане отмечали 70-ю годовщину освобождения го-
рода и района от немецко-фашистских захватчиков в рамках 
празднования 600-летия основания Опочки. Погода вполне благо-
приятствовала праздничному настроению, мероприятий была 
масса и на любой вкус... Нам захотелось узнать, какие впечатле-
ния оставил праздник в сердцах людей.

А КАК ВАМ ПРАЗДНИК ГОРОДА?

Не позднее 15 августа 
работодатели Опочец-
кого района должны 

представить в Пенсионный 
фонд отчетность  о начис-
ленных и уплаченных страхо-
вых взносах на обязательное 
пенсионное и медицинское 

    Пенсионный фонд информирует

Около двух недель осталось работодателям Опочецкого района, 
чтобы сдать отчеты в Пенсионный фонд

страхование  и  сдать сведения 
персучета за II квартал 2014 
года. 

На сегодняшний день отчеты 
поступили от 58% организаций и 
предпринимателей, использую-
щих труд наемных работников.

В электронном виде с элек-

тронно-цифровой подписью 
принято отчетов от 72% стра-
хователей, осуществляющих 
финансово-хозяйственную дея-
тельность.

Напоминаем, что отчетность 
в режиме «одно окно» необхо-
димо представить в территори-

альные  органы Пенсионного 
фонда РФ по месту регистра-
ции работодателя. 

Во избежание применения 
штрафных санкций рекомен-
дуем страхователям заблаго-
временно подготовить отчёт-
ность, чтобы сдать её в срок.

ПАМЯТЬ 
О СТАРОЙ 
ОПОЧКЕ

По согласованию с 
городской админи-
страцией Государ-

ственный комитет Псковской 
области по охране объектов 
культурного наследия зани-
мается установкой памятных 
табличек на зданиях нашего 
города, имеющих архитек-
турно-историческое значе-
ние. К таковым отнесены 
следующие строения: 
- дом купца Афонского, 
ул.Пушкина, д.21 (МУП «Ап-
тека», №57); 
- дом Порозова, ул.Красных 
командиров, д.11; 
- дом краеведа и фольклори-
ста Белинского, ул.Гагарина, 
д.28; 
- здание бывшей богадель-
ни для дворян с часовней, 
ул.Гагарина, д.63 (районная 
больница, часовня); 
- три здания земской больни-
цы, ул.Гагарина, д.д.65-а, 67, 
67-а (районная больница);
- здание бывшего зимне-
го общественного клуба,                        
ул.Красных командиров, д.9 
(МУП «Коммунсервис);
- склад Вереятова и здание 
пожарного депо, ул.Ком-
мунальная, д.15 (ПЧ №20), 
торговый склад Голубевых, 
ул.Коммунальная, д.37;
- здание бывшей земской ап-
теки, ул.Ленина, д.28; 
- бывшая пекарня, ул.Лени-
на, д.79-а (райпо); 
- дом Селюгина, ул.Ленина, 
д.69; 
- дома Яновича, ул.Набе-
режная, д.11 и ул.Набереж-
ная, д.13; 
- дом Малинина, ул.Урицко-
го, д.15.

Краеведение
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                   Мир увлечений

- Надежда, кто вы по образова-
нию, не портниха?

- Нет. Я – учитель начальных клас-
сов. Где наша не пропадала! Закончила 
педколледж, а затем Псковский педаго-
гический университет.

- Давно вы увлекаетесь рукоде-
лием?

- Лет пять. До декрета я рабо-
тала воспитателем в интернате у 
А.А.Никольского. Однажды обратила 
внимание, как дети занимаются на 
кружке вышивкой. Попробовала и я. 
Затянуло. Сначала покупала готовые 
наборы для вышивки крестиком, по-
том в Интернете искала французские 
схемы – они интереснее, изящнее и 
сложнее. И где-то случайно наткнулась 
на тильд. Куклы очень заинтересовали 
меня. Первая моя работа в этой технике 
– Купальщица. Но она не сохранилась, 
я ее распустила. Не понравилась. Было 
это около четырех лет назад. 

История куклы-тильды началась 
не так давно, в 1999 году. Изделия 
под этим брендом появились в очуме-
лых ручках молодого дизайнера Тони 
Финнагер, которая сегодня известна 
не только в своей родной стране Нор-
вегии, но и по всему миру.

- Но, тем не менее, вы не бросили 
это занятие?

- Нет. Но я и не шью тильд такими, 
какие они должны быть на самом деле. 
Во-первых, их рост достигает 60 санти-
метров, во-вторых, куклы и зверушки 
под брендом тильды в оригинале шьют-
ся из натуральных материалов (лен, 
хлопок) с оттенком загара, хотя некото-
рые из них выделяются и более яркими 
красками, в-третьих, они не устойчивы. 
Есть и другие нюансы. Кукол я шью 
очень редко, в основном мастерю зай-
цев и лошадок. Они мне ближе. Климат 
у нас умеренно-холодный, наверное, по-
этому и тянет на что-то теплое и мягкое. 
Для своих игрушек я изменила выкрой-
ку, так сказать, усовершенствовала ее, 
использую немного другие материалы, 
например флис. Не побоюсь сказать, 
это теперь авторские игрушки, хотя они 
и напоминают тильд. Но сколько бы я ни 

сшила Пеппи, но отдать не получилось. 
Если будет продолжение фильма, вручу 
обязательно. Пока шли съемки, для моло-
дых артисток шила на заказ много зайцев, 
лошадок и даже поросенка делала. Брали 
с удовольствием, потому что мои игрушки 
намного дешевле, чем в Москве. Сейчас 
ведь во всем мире люди очень любят из-
делия, созданные своими руками. В век 
инновационных технологий ручная работа 
сама по себе является ценностью. В мега-
полисах модно для украшения интерьера 
использовать подобные вещи. У меня 
есть клиенты у нас в Опочке, в Пскове, 
Калининграде и даже в Дании. 

- У нас в Опочке трудно достать не-
обходимый материал. Чтобы, например, 
сшить зайца, мне нужен белый флис, 
покупать его приходится в Пскове. Аме-
риканские и корейские хлопковые ткани 
с мелким рисунком заказываю через 
Интернет, так как игрушки небольшие и 
будет очень неестественно и некрасиво 
смотреться на них одежда с крупными 
цветами, огромным горохом или клеткой. 
Приведу пример. Отрез ткани 50 на 55 см, 
если его заказать через Интернет, стоит 
75-90 рублей, а в специализированном 
магазине в Пскове – 150-170 рублей. 
Разница ощутимая, согласитесь. Таким 
же образом заказываю и фурнитуру для 
своих изделий. Чтобы игрушки держали 
форму, нужен еще и наполнитель, поку-
паю синтепух, синтепон или холофайбер, 
когда что есть. Такого материала даже 
для одного изделия требуется много. 
Конечно, это не все я вам перечислила. 
Знаете, я, как Плюшкин, собираю все, а 
вдруг пригодится.

- Надежда, а у вас самой есть лю-
бимое изделие?

- То, что я делаю, мне все нравится, 
потому что в каждую работу вкладываю 
частичку своей души. Если мне что-то 
не нравится, то и шить не буду. Но моя 
гордость – это одеяло в стиле печворк. 

- Вы участвуете в выставках?
- Конечно! В прошлом году была 

в Новоржеве на выставке-ярмарке 

«Вот, что могут скобари». Есть диплом 
участника с выставки «Изготовлено в 
Опочке». Свои работы представляла и 
в Пскове. Веду свой блог в Интернете. 
Чтобы изделие смотрелось более пре-
зентабельно, я устраиваю фотосессии 
на западный манер. То есть не просто 
сфотографировала и выложила снимки 
на страничку, а обыгрываю предметное 
окружение. Например, фотографирова-
ла зайку-школьницу на траве в саду, но 
возле миниатюрной школьной доски. 

- Мастер-класс не хотели бы про-
вести для опочан?

- С удовольствием. Уже накопился 
опыт и им можно делиться (улыбается).

- Надежда, наверняка у вас есть 
планы на будущее. Можете рассказать?

- Мечтаю придумать и создать свою 
игрушку, а также сделать игрового зай-
ца, со сменной одеждой, чтобы у него 
двигались руки и ноги. Очень хочется 
побывать хотя бы зрителем на знаме-
нитой московской выставке «Формула 
рукоделия». И, конечно же, хочу научить 
тому, что умею сама, свою дочку.

Нам остается пожелать Надежде 
творческих успехов и исполнения 
ее желаний.

л. ФеДОРОВа.

Здорово, что в нашем небольшом провинциальном 
городке много людей творческих и увлеченных. При-
чем некоторые занимаются малоизвестными совре-

менными видами рукоделия. Отрадно, что среди умельцев 
немало молодежи. 

Недавно мы познакомились с одной из таких мастериц – 
Надеждой Филипповой. Она шьет игрушки из ткани.

Казалось бы, ну и что здесь такого – это старо как мир. 
Нет ничего удивительного. Но, во-первых, создание кукол 
заботливыми руками мастера превратилось из забавы и 
хобби в образ жизни. Во-вторых, ее изделия особенные – со-
временные, мягкие и такие по-домашнему теплые и уютные. 

Недавно мы встретились с Надеждой, чтобы она расска-
зала нам о своем увлечении.

«КУКЛА  САША,  КУКЛА  ДАША…»

шила зайцев или лошадок, никак не могу 
понять – выкройка для всех одинаковая, 
но изделия всегда получаются разные и не 
похожие друг на друга. Да, чуть не забыла, 
у каждого мастера, изготавливающего та-
кие игрушки, есть свой фирменный знак, у 
моих – это бусы.

- Сколько времени уходит на одну 
поделку?

- По-разному. Бывает – и за вечер со-
шью, бывает – за пару дней, а бывает – и 
отложу до лучших времен.

- Не считали свои работы?
- Честно сказать, специально не счита-

ла, но зайцев уже около сотни.  
- У вас семья. Когда вы находите 

время на шитье, ведь это трудоемкая 
работа.

- Время для рукоделия есть, пока ре-
бенок в садике и муж на работе, по ночам 
шью или в выходные.

- Вы игрушки дарите или продаете?
- Первые игрушки шила для дочери, 

дарила родным и друзьям. В прошлом 
году мне посчастливилось сниматься в 
фильме «Батальон смерти», подарила 
своих зайцев режиссеру Дмитрию Мес-
хиеву и Марии Ароновой, которая играет 
главную роль. Им очень понравились 
мои изделия. Актрисе Ирине Рахмановой 

Тильда – это особенный вид тек-

стильных игрушек. Они в основном ис-

пользуются в виде сувениров, милых 

сердцу вещиц, оберегов. Тильды выгля-

дят специфически: они полностью из 

ткани, у них простой покрой, длинные 

руки и ноги и чисто символические черты 

лица – глазки-точечки, еле заметный нос. 

Куклы-тильды – это не только люди, но 

и животные: зайцы, гуси, коты, лоси. 

Почему этих кукол называют тильдами? 

Тонни Финнагер назвала Тильдой (Tilda) 

свою первую куклу, а далее использовала 

это имя как бренд.

- Заказывают только зайцев?
- Нет. Почему? Мамы своим деткам ча-

сто покупают «сплюшек», или по-другому 
«пижамных человечков», то есть с ними 
ребята ложатся спать. Пользуются попу-
лярностью беременные и свадебные па-
рочки зайцев. Их заказывают взрослые, и 
скорее как талисманы, а не игрушки. Часто 
изготавливаю думки (маленькие подушки) 
с инициалами, блокноты. Есть и сезонные 
заказы. Например, к этому Новому году 
шила много лошадок, елочных игрушек, к 
Рождеству – ангелов, перед Пасхой успе-
хом пользовались пасхальные кролики, а 
к 8 Марта заказывали букеты тюльпанов. 
Кукол тоже шью, но значительно реже.

- Как родные относятся к вашему 
увлечению?

- Дочке с мужем нравятся мои изделия. 
Мама сначала не очень одобряла мое 
хобби. Затратное. Но когда оно стало 
окупаться и даже приносить прибыль, то 
изменила свое мнение. Я сама накопила 
деньги с заказов и осуществила свою 
мечту – купила хорошую многофункцио-
нальную швейную машинку. Теперь тела 
игрушек и крупные детали шью не вруч-
ную, как раньше, а на машинке.

- Вы сказали – затратное увлечение. 
Можно поподробнее об этом…
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79 частных жилых домов в Новосо-
кольниках подключили к природному 
газу. «Голубое топливо» было подано в 
жилые дома, расположенные на улицах 
Московской, Луговой, Новоскольничес-
кой, Полевой и в Московском переулке. 
Общая стоимость работ 20 млн. руб-
лей, из которых 18,3 млн. рублей были 
выделены из регионального бюджета. 
Остальная часть – собственные сред-
ства жителей. В конце июня этого года к 
газу были подключены еще 53 частных 
жилых дома в Новосокольниках. В на-
стоящее время работы по газификации 

Газ на Луговую и Полевую
продолжаются. В общей сложности к газу 
будут подключены 209 индивидуальных 
жилых домов.

Газификация муниципалитетов Псков-
ской области проводится администраци-
ей региона совместно с компанией «Газ-
пром». В Новосокольниках подача газа 
обеспечена благодаря строительству 
газопровода низкого давления протяжен-
ностью около трех километров. За счет 
областных средств были проложены вну-
трипоселковые и домовые сети. На эти 
цели из региональной казны направлено 
более 1,5 млн. рублей.

Аллея Героев появилась в Острове 
в честь 70-летия освобождения Остров-
ского района Псковской области от не-
мецко-фашистских захватчиков. Она 
разбита в городском центральном пар-
ке и посвящена островичам, которые 
были удостоены высших наград Рос-
сии: Героям Советского Союза, Героям 
России и Героям Социалистического 
труда. В их честь установлено пятнад-
цать именных памятных знаков.

Аллея героям

В Острове в годы войны погибло более 
6 тысяч человек. Памятные знаки остро-
вичам - Героям Советского Союза, Героям 
России и Героям Социалистического тру-
да были открыты под залпы артиллерий-
ского салюта. 

Благочинный храмов Островского 
округа настоятель Свято-Троицкого собо-
ра отец Роман отслужил литию, военнос-
лужащие прошли по новой Аллее парад-
ным маршем.

Итальянская компания Pontarolo пла-
нирует стать резидентом ОЭЗ «Моглино». 
Pontarolo Engineering – компания, создан-
ная группой строительных предприятий, 
работающих в строительстве уже более 
50 лет. Компания специализируется на 
производстве экологичных строительных 
материалов, а также проведении иссле-
дований и разработок новых технологий 
в области строительства. Сейчас руко-
водство компании заинтересовано в рас-
ширении производства, в том числе на 
территории Российской Федерации.

Итальянцы приедут в Моглино

ОЭЗ «Моглино» разместится в 8 км 
от Пскова на площади 215 га. На ее тер-
ритории могут находиться предприятия 
высокотехнологичных секторов промыш-
ленности, логистики, сферы услуг и про-
изводства оборудования. Над созданием 
площадки областные власти работают со-
вместно с сингапурской компанией Jurong 
Consultants при поддержке Минэкономраз-
вития РФ. ОЭЗ «Моглино» станет пятой в 
России и первой на территории Северо-
Запада особой экономической зоной про-
мышленно-производственного типа.

25 июля в ходе рабочей поездки в 
Гдовский район врио губернатора Псков-
ской области Андрей Турчак встретился с 
жителями поселка Ямм и обсудил с ними 
запланированное на 2015 год открытие 
социокультурного центра. Учреждение 
разместится в здании дома культуры, ко-
торое три года назад было законсервиро-
вано из-за аварии в системе отопления. 
Все эти годы здание не эксплуатирова-
лось, и местные творческие коллективы 
были вынуждены выступать на других 
площадках.

В начале 2014 года в рамках визита 
в район Андрей Турчак  осматривал по-
мещение и принял решение о его поэтап-
ном ремонте. В этом году планируется 
провести проектные работы и отремон-

Центр культуры
тировать систему отопления. На эти 
цели из областного бюджета выделено 
порядка 2,1 млн. рублей. В следующем 
году, после проведения косметического 
ремонта, здание будет введено в экс-
плуатацию.

Врио главы региона подчеркнул, 
чтобы получить полноценный социо-
культурный центр, в здании должен раз-
меститься не только Дом культуры, но 
и другие социально значимые объекты. 
Глава Полновской волости Владимир 
Попов подтвердил, что после ремонта 
в этом здании  разместятся поселковая 
библиотека, Дом культуры и ряд других 
учреждений. Один из участников разго-
вора выразил готовность организовать 
здесь «Кружок мореходов».

К началу нового отопительного сезо-
на в деревне Чернево Гдовского района 
будет сдана новая котельная. Объект 
строится в рамках Народной программы. 
Из средств областного бюджета на ее 
возведение направлено 40 млн. рублей 
по программе перевода котельных на 
местные вида топлива. Псковская об-
ласть, таким образом, постепенно из-
бавляется от дорогостоящего привозно-
го мазута и угля.

Сегодня готовность объекта – 90%. В 
конце августа начнутся пусконаладочные 
работы. Новая котельная заменит старую 
и будет работать на местных видах то-
плива: дровах, торфе и щепе. По завере-
нию руководителя местного муниципаль-
ного предприятия, проблем с топливом 

В Гдовском районе построят 
новую котельную

не будет – рядом с объектом находится 
деревоперерабатывающее предприя-
тие, откуда им будут поставлять отходы 
производства и щепу, торф планируют 
завозить из Середки.

Врио губернатора Псковской обла-
сти Андрей Турчак посетил самое круп-
ное хозяйство по производству молока 
в Гдовском районе «Добручи-2». В ходе 
визита врио главы региона пообщался с 
директором предприятия Ричардом Ро-
ном и работниками хозяйства.

Ричард Рон рассказал Андрею Турча-
ку, что в планах инвесторов строитель-
ство еще одной молочно-товарной фер-
мы в Дедовичском районе, рассчитанной 
на содержание 3200 голов. Он рассказал, 
что проектная документация полностью 
готова. На строительство фермы будут 
направлены не только собственные сред-

В Дедовичском районе  будут
развивать молочное производство

ства инвестора, но и необходимо при-
влечение кредитных лимитов. В насто-
ящее время с банковскими структурами 
идет процесс согласования. Админи-
страция Дедовичского района выделила 
1000 гектаров невостребованных сель-
хозземель, на которых разместится не 
только сама ферма, но и производствен-
ные поля.

Андрей Турчак подчеркнул, что по-
добный проект необходимо «защитить» 
и в Минсельхозе. «Это даст возмож-
ность обеспечить дополнительную фе-
деральную поддержку, и мы вас тоже 
поддержим», – добавил Андрей Турчак.

Насвинский ДК получит 3,5 миллиона 
на ремонт в рамках областной Програм-
мы поддержки учреждений культуры. Об 
этом на прошлой неделе заявил врио 
губернатора Псковской области Андрей 
Турчак, побывавший в Новосокольниче-
ском районе и в деревне Насва.

Эти средства планируется потратить 
на ремонт зрительного зала, фойе и 

В Насве отремонтируют Дом культуры
танцевального зала. Андрей Турчак от-
метил, что Дом культуры находится в 
хорошем состоянии. Ему пояснили, что 
сотрудники собственными силами ре-
гулярно делают косметический ремонт. 
«У вас просто дворец! – обратился гла-
ва региона к сотрудникам ДК, осмотрев 
здание. – Большие молодцы, что так его 
содержите!».
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Вполне 
приличное 

предложение
Жительница Плюссы Ирина ЛеЦКИс побаива-

ется смотреть на мамины пирожки. Они такие вкус-
ные, что оторваться невозможно, но и лишние кило-
граммы набирать тоже не хочется. Вот она и пытается 
себя ограничивать. Дело в том, что мама Ирины гото-
вит сладости в промышленных масштабах с тайным 
намерением хоть немного подкормить дочь. А то за 
годы учебы на медицинском факультете Новгород-
ского университета она превратилась в тростинку: и 
в чем только душа держится! 

Да и работа у нее нервная. Ирина – оторинола-
ринголог в районной поликлинике. Количество ее па-
циентов может колебаться от 15 до 40 в день, плюс к 
этому работа в стационаре, проведение диспансери-
зации и выдача справок водителям при прохождении 
комиссии. А сейчас, когда начмед в отпуске, она еще 
и его обязанности исполняет. В общем, почти без вся-
кого преувеличения можно сказать, что Ирина Лецкис 
пашет с утра до вечера. 

Еще два года назад наша героиня и представить 
себе не могла, что когда-то вернется на родину и бу-
дет работать в поликлинике, в которую ее мама еще за 
руку водила. Это не входило в ее планы. Но главный 
врач районной больницы Аркадий ГОХМАН позво-
нил своей молодой коллеге и сделал ей предложение, 
от которого невозможно было отказаться. Он позвал 
Ирину на работу на весьма выгодных условиях. 

Во-первых, пообещал зарплату в 20 тысяч рублей. 
Совсем неплохо для молодого специалиста! Особен-
но если сравнить с начинающими педагогами, для ко-
торых «десятка» – это потолок. Поскольку больница 
является сельской, а Лецкис – молодым специали-
стом, то в рамках федеральной программы «Земский 
доктор» она претендовала на получение одного мил-
лиона рублей. Сто тысяч рублей подъемных гаранти-
ровала ей администрация Псковской области после 
полугода работы. И, наконец, 5 тысяч рублей допла-
чивает администрация Плюсского района по програм-
ме развития здравоохранения. Кстати, она была при-
нята еще до того, как медицина из муниципального 

подчинения перешла «под крыло» государства. Каза-
лось бы, два года назад район мог бы с чистой совестью 
отказаться от лишних расходов, однако делать этого не 
стал. Так что каждый месяц молодые медики на селе 
получают доплату.

Но, пожалуй, больше всего доктора Лецкис привлекла 
возможность решить жилищный вопрос. Он перед Ири-
ной, как перед многими молодыми специалистами, стоял 
весьма остро. Ей нужно было собственное жилье, и скоро 
она его получит. В рамках одной из социальных программ 
администрацией области будет приобретена квартира 
для Плюсской районной больницы, которая после оформ-
ления необходимых документов перейдет в распоряже-
ние Ирины. Пока она живет на съемной квартире, а все 
расходы на аренду жилья взяла на себя больница.

Судьба 
иностранки

- Сашенька, с приездом! 
Так почти по-родственному Аркадий Гохман привет-

ствует миловидную женщину, которая робко заглядыва-
ет в дверь его кабинета. Это Александра ЧАЛАЯ, 
еще один молодой специалист. Она работает офталь-
мологом с ноября прошлого года, и за это время стала 
для пациентов незаменимым человеком. Без нее – как 
без рук. Вернее, без глаз. Особенно это было заметно 
в последние две недели, когда Александра находилась 
в отпуске. Отдыхала она не на курорте, а у себя на ро-
дине, в Витебске. 

 Вот ведь не зря говорят, что лучше там, где нас нет. 
Соседняя Белоруссия кажется нам раем, где и продук-
ты натуральнее, и цены ниже, и уровень жизни прибли-
жается к европейскому. Однако все больше местных 
жителей стараются уехать из страны в поисках лучшей 
доли. Вот и Александра Чалая на это решилась. 

По ее словам, в Белоруссии хорошо жить на россий-
скую зарплату. На местную же, особенно молодым ме-
дикам, прокормиться практически невозможно. А у Саши 
маленький сын! После окончания Витебского института 
она отработала два положенных года в поликлинике. 
Зарплата была нищенской, коллектив недружным, от-
ношения с главным врачом напряженными... В общем, 
поводов для перемены места оказалось предостаточно. 

Чалая собиралась ехать к родственникам в Ханты-
Мансийск, но на всякий случай разместила резюме на 

одном из сайтов. Сработало! Узнав о том, что молодой 
офтальмолог ищет работу, главный врач Аркадий Гох-
ман, как говорится, решил ковать железо, пока горячо. 
20 минут он расписывал все прелести жизни в Плюс-
ском районе, начиная с материальных и заканчивая 
экологическими. Даже про рыбалку и грибы вспомнил. 
После такой убедительной и эмоциональной агитации 
сопротивляться было бессмысленно.    

- Кажется, Гохман угадал все мои «слабые места», 
– смеется Александра. – Для меня, например, было 
важно благоустроенное жилье, чтобы перевезти туда 
сына и мужа. Ключи от трехкомнатной квартиры, ку-
пленной на средства областного бюджета, я получила 
в день приезда, избежав бюрократических проволо-
чек. Зарплата мне была назначена в три раза выше, 
чем в Витебске. Плюс миллион от государства, 100 
тысяч от региона, 5 тысяч ежемесячно от администра-
ции района, да еще и стопроцентная оплата всех ком-
мунальных услуг. Фантастика! Муж работает вместе 
со мной, на «скорой». В общем, все свои обязатель-
ства Аркадий Гилерович выполнил и перевыполнил, 
да и я стараюсь его не подвести. 

Александра по-прежнему чувствует себя «немнож-
ко в гостях», но с каждым месяцем находит все боль-
ше плюсов жизни в русской глубинке. Здесь спокойно 
и тихо, следовательно, можно отпустить сына на ули-
цу одного, не опасаясь за его безопасность. Приятно 
удивил нашу героиню и уровень дошкольного образо-
вания. Если работа витебских воспитателей сводилась 
в основном к уходу и присмотру за малышами, то здесь 
с Никитой занимаются по полной программе – учат ри-
совать, петь, считать, логически мыслить. В общем, к 
1-му классу мальчик будет полностью подготовлен. 

К тому времени, как Никита пойдет в школу, и он, и его 
родители будут уже полноправными гражданами Рос-
сии. Для белорусов в этом вопросе особые привилегии. 
Кроме того, Чалые попали в программу переселения со-
отечественников, которая гарантирует дополнительную 
помощь от государства в обустройстве на новом месте. 
В общем, возвращаться обратно на родину нет никакого 
резона, разве что в гости к родственникам... 

 

Укрощение 
«строптивых»

Как и везде, проблема с кадрами возникла в Плюс-
ской больнице в середине 90-х годов прошлого века. 
После отмены государственного распределения мест-
ная молодежь, получившая высшее медицинское об-
разование, перестала возвращаться в родные пена-
ты. С одной стороны, главврач  молодых коллег не 
осуждал – ситуация в здравоохранении складывалась 
так, что предложить им было решительно нечего. С 
другой стороны, кто-то должен был лечить местных 
жителей! Одна надежда была на старые кадры. Но в 
2000 году тяжело заболел единственный анестезио-
лог. Без таких специалистов ни одной больнице, име-
ющей хирургическое отделение, не выжить. И тогда 
Гохман решился на нестандартный по тем временам 
шаг – привлек специалиста из Киргизии. 

- Надо мной тогда вся область смеялась, – признает-
ся главный врач. – Но пусть уж так, чем оставаться без 
анестезиолога. Правда, изначально у меня было два 
требования к кандидатам на эту должность. Они долж-
ны были получить высшее образование в советское вре-
мя и иметь солидный опыт работы по специальности. И 
такие люди нашлись. Муниципалитет предоставил им 
жилье и все социальные гарантии.  Они до сих пор у нас 
трудятся, и пациенты ими очень довольны...  

По словам Гохмана, с появлением в области дол-
госрочной целевой программы «О дополнительных 
мерах по обеспечению жильем работников учрежде-
ний системы здравоохранения области» привлекать 
молодых специалистов стало проще. За последние 
два года в Плюсской больнице произошла настоящая 
кадровая революция – на работу устроились  три док-
тора в возрасте до 30 лет. Это Ирина Лецкис, Алек-
сандра Чалая и ее однокурсник, терапевт Алексей 
Голубцов, который в ближайшее время получит все 
полагающиеся ему по закону выплаты. У Александры 
служебная квартира уже есть, у Ирины скоро будет. 
Надеется Гохман и на то, что администрация области 
поможет с приобретением благоустроенного жилья 
для Алексея.  

Кстати, за последние несколько лет служебное 
жилье получили 69 врачей, а миллион по программе 
«Земский доктор» – 18 человек.  Врачам до 40 лет при 
первом трудоустройстве в амбулаторно-поликлини-

Ловцы человеков
Плюсская районная больница – 

отличный пример того, как можно 
привлечь кадры в сельскую медицину



1.08.2014 9

ческую службу регион выплачивает 100 тысяч рублей, 
при устройстве в стационар – 70 тысяч. Специалисты со 
средним медицинским образованием тоже не забыты. 
При первом трудоустройстве они единовременно полу-
чают 30 тысяч рублей, в ФАПах – 50 тысяч. В 2012 году 
«подъемные» получили 48 специалистов, в 2013-м чис-
ло получателей выплаты увеличилось до 111 человек.

Не в деньгах 
счастье

Справедливости ради надо отметить, что решение ка-
дровой проблемы – это не единственное позитивное из-
менение, которое произошло в Плюсской районной боль-
нице за последние пять лет. А началось все в 2009 году с 
ремонта инфекционного отделения. Обслуживая жителей 
двух районов и иногородних граждан (в основном питер-
ских дачников), оно находилось в жутком состоянии. Гох-
ман понимал, что без добротного ремонта пациентам и 
докторам придется тяжко, но денег как всегда не хватало. 

Дело сдвинулось с мертвой точки, когда в больни-
це побывал Андрей Турчак, только что назначенный на 
должность Губернатора Псковской области. Пройдясь по 
отделению, он был шокирован тем, как можно лечиться и 
работать в таких условиях. Эмоции тут же трансформи-
ровались в реальную помощь. Уже через несколько дней 
сюда приехали представители управления капитально-
го строительства и запросили документацию. Через год 
обновленное, отвечающее всем требованиям СанПиНа 
инфекционное отделение приняло первых пациентов. 
Сейчас оно рассчитано на  25 коек, которые, к слову, ни-
когда не пустуют. Но в случае чрезвычайных ситуаций 
здесь могут легко разместиться более 30 человек.

В рамках нацпроекта «Здоровье» и программы мо-
дернизации системы здравоохранения больница была 
оснащена современным оборудованием. В частности, 
аппаратами рентген и УЗИ, ЭКГ, полуавтоматическими 
анализаторами для исследования мочи и крови. Теперь  
востребованные среди населения анализы на гормоны  
щитовидной железы и онкомаркеры плюсские лаборан-
ты делают сами, а не отправляют в Псков, как в некото-
рых других районных больницах. 

В 2012 году, благодаря вступлению медицинского 
учреждения в дорожную программу, на базе стациона-
ра открыта противошоковая палата 3-го уровня. Обору-
дование приобретено на федеральные средства, а вот 
ремонт помещений проведен за счет денег областного 
бюджета. По словам главного врача, палата полностью 
себя оправдала. По территории Плюсского района про-
ходит трасса Санкт-Петербург – Киев, на которой по-
стоянно что-то случается. Стоит ли говорить о том, что 
после аварии дорога каждая минута! Близость к травмо-
центру и хорошее его оснащение позволили сохранить 
не одну человеческую жизнь...

И, наконец, в конце прошлого года Плюсская районная 
больница за счет средств областного бюджета полностью 
обновила автопарк «Скорой помощи». Теперь в распоря-
жении медиков  три машины УАЗ повышенной проходи-
мости и одна «Газель», которая используется, как реани-
мобиль. Для Плюсского района, протяженность которого 
составляет почти 130 километров, принципиально важно 
иметь надежный и быстрый медицинский  транспорт. 

Как видим, средства в развитие здравоохранения 
Плюсского района и всей Псковской области вложены 
немалые. Но они того стоят, ведь ни в одной цивилизо-
ванной стране мира на здоровье горожан не экономят. 

Ульяна МИХаЙлОВа

- ирина Михайловна, какое, по вашему мне-
нию, направление модернизации региональ-
ной системы здравоохранения сейчас самое 
важное?

- Это, безусловно, работа, которую админи-
страция области проводит по привлечению в 
областную медицину специалистов. Ведь если 
в районной больнице нет врача какой-то специ-
альности – окулиста, невролога,– то ни чистые, 
свеже отремонтированные отделения, ни но-
вое оборудование пациента не радуют. 

К счастью, благодаря усилиям властей к нам 
во все районы приезжают врачи. Муниципаль-
ные власти им выделяют жилье, находя для 
этого резервы. И за последнее время приехало 
достаточно большое количество специалистов. 
Основная ставка делается на молодых врачей. 
Например, в сосудистом центре, который мы 
открыли в Острове, основной костяк составля-
ют медики в возрасте до 35 лет. У них есть жела-
ние работать и повышать свою квалификацию. 

Если говорить о других направлениях рабо-
ты, то надо помнить, что в программе модерни-
зации здравоохранения, которую мы реализуем 
с 2009 года, одним из ключевых моментов была 
информатизация: электронная запись к врачу, 
электронный документооборот. И это, конеч-
но же, очень непростой процесс. Тем не менее, 
сегодня для всех медицинских учреждений об-
ласти приобретена специальная компьютерная 
программа, везде созданы электронные сетки, 
в большинстве районов работают электронные 
регистратуры. Благодаря активной позиции ад-
министрации мы выдерживаем график, кото-
рый нам установил Минздрав. 

- а как обстоят дела с первичным звеном 
системы здравоохранения?

- В структуре районной больницы есть 
фельдшерско-акушерские пункты и офисы 
врача общей практики. И сегодня по всей об-
ласти целенаправленно и активно идет их 
строительство. Все ФАПы укомплектованы 
тем оборудованием, которое там должно быть 
по стандартам оснащения. А вот с кадрами на 
селе тоже есть сложности. 

Эту проблему администрация области 
решает двумя путями. Во-первых, только в 
Островском районе мы в последнее время 
построили три офиса врача общей практики. 
А зона ответственности врача покрывает тер-
риторию нескольких ФАПов. И в отличие от 
фельдшера, врач всегда имеет в своем рас-
поряжении машину и ездит по всей вверенной 
ему территории. Строительство таких офисов 
в области продолжается. 

Кроме того, в прошлом году в Невельском и 
Островском районах, а в этом году в Псковском 
районе, построили модульные ФАПы. Это лег-

Ирина БОГАЧеВА: 

«Мы идем 
по правильному пути»

Ирина БОГАЧеВА – не только ру-
ководитель Островской районной 
больницы,  крупного медицинского 
учреждения, одного из лучших в ре-
гионе, но и депутат Псковского об-
ластного Собрания. Кому как не ей, 
знать, как развивается медицина в 
нашей области. О том, что сделано, 
а что еще предстоит сделать в реги-
ональном здравоохранении, она рас-
сказала в нашем интервью.

Главный врач районной больницы о доступности 
и возможностях регионального здравоохранения

ковозводимые строения, теплые, комфортные, 
оснащенные современным оборудованием. В 
этом направлении и дальше будем работать, 
уже есть положительный опыт. В области так-
же идет внедрение мобильных ФАПов. По такой 
схеме в последние годы работает Красногород-
ский район. Фельдшер садится в машину и объ-
езжает все деревни. 

А в прошлом году были приобретены два 
мобильных диагностических комплекса для 
Островской и Псковской районных больниц. 
Это специальный автобус, в который садится 
бригада врачей. Безусловно, он не ездит каж-
дый день в один и тот же населенный пункт. 
Но в составе бригады есть и гинеколог, и не-
вролог, и другие специалисты. И даже уль-
тразвуковую диагностику на базе мобильного 
диагностического комплекса проводят. В этом 
году приобретается еще 10 таких автобусов. А 
в 2015 году они появятся во всех районах об-
ласти. 

Есть и такой вариант, как «медицинский ав-
тобус»: он собирает пациентов по населенным 
пунктам и совершенно бесплатно доставляет 
их в учреждение здравоохранения. К примеру, 
Пыталовский район активно пользуется такой 
системой, и «медицинский автобус» там вос-
требован. Благодаря ему жители района име-
ют возможность 2-3 раза в неделю приехать 
к врачам-специалистам в Островскую район-
ную больницу. Чтобы попасть к специалисту 
в Острове, нужно записаться в регистратуре 
Пыталовской районной больницы. А пока ав-
тобус едет, мы уже знаем, сколько надо тало-
нов оставить к лору, окулисту, травматологу. 

- Может, стоит вернуть распределение 
в медицинских вузах? Несколько поколений 
через него проходили, и всем только польза: 
доктор опыта набирается, а пациенты моло-
дого врача получают.

- Мы уже обращались с такой просьбой в 
Госдуму и в Минздрав и от областного Собра-
ния депутатов, и от Псковского регионального 
отделения Ассоциации районных больниц, ко-
торую я возглавляю. Пока же решение по это-
му поводу на федеральном уровне не принято, 
наш областной комитет здравоохранения на-
чал работать по договорной системе с вузами 
и медучилищами. 

В этом году студентов Первого медицинско-
го университета пригласили посетить Псков-
скую область с ознакомительным визитом: 
возили по райцентрам, рассказывали про все 
региональные программы поддержки специ-
алистов здравоохранения, про систему подъ-
емных, про возможность получения жилья. В 
августе ждем результата!

Иван ПеТРОВ.
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Крепкие сосуды
Самые сложные операции выпол-

няют сегодня в Псковском сердечно-со-
судистом центре. За неполные три года 
работы этого медицинского учреждения 
на счету специалистов уже даже не сот-
ни, а тысячи спасённых жизней. 

А ведь совсем недавно Псковская 
область числилась одним из лидеров 
Северо-Запада по смертности от сер-
дечно-сосудистых заболеваний. По сло-
вам Сергея Калашникова, заместителя 
главного врача Псковской областной 
больницы по региональному сосудисто-
му центру, в регионе прослеживается 
тенденция к снижению смертности – в 
среднем на 5% в год. Летальность от 
острого инфаркта миокарда снизилась 
с 17% до 14,6%, после инсульта – с 26% 
до 22%. 

«Мощность» сосудистого центра в 
Пскове – три тысячи человек в год. Зона 
действия – сам город и несколько при-
легающих районов. Подавляющее коли-
чество больных – почти 80% – привозят 
на «скорой». В отделении оказывают 
только экстренную помощь. Сегодня 
здесь работают более 160 человек. 
Специалистов собирали по крупицам. 
Если кардиологов и врачей-диагностов 
пригласили из своей же больницы, то 
неврологов и нейрохирургов пришлось 
искать. Нашли в Белоруссии, Санкт-
Петербурге.

- Помогло то, что глава региона 
Андрей Турчак поддержал инициати-
ву о доплатах медикам за нагрузки и 
интенсивность, – рассказывает Сер-
гей Калашников. – Выплаты врачам 
и среднему медицинскому персоналу 
производятся с увеличивающим коэф-
фициентом – 1,5-2. И если при открытии 
отделения у нас было 2 врача и 4 се-
стры, то сейчас – 10 врачей, 30 сестер и 
младший персонал. 

Подобные, только своеобразные 
мини-центры, или, как их называют 
первичные сосудистые отделения, от-
крыты на базе Великолукской городской 
и Островской районной больниц на 30 
коек каждое с блоками интенсивной те-
рапии на 6 коек. 

Рак – не приговор
В 2011 году в Псковской области на-

чалось строительство нового современ-
ного онкодиспансера. Деньги выделяют 
как область, так и федералы. Причем 
последние на приобретение дорогосто-
ящего высокотехнологичного медицин-
ского оборудования. 

Немало в регионе людей, страда-
ющих почечной недостаточностью. 
Но и этот диагноз – не приговор. Че-
ловек может даже при таком серьез-
ном заболевании жить полноценной 

жизнью. Ему необходим 
лишь гемодиализ, или, 
как в говорят в народе, 
«искусственная почка» 
– сложная дорогостоя-
щая аппаратура. В 2013 
году в Пскове и Великих 
Луках открыты центры 
амбулаторного диали-
за. В Пскове для этого 
приобретено двухэтаж-
ное здание на улице 
Коммунальной общей 
площадью 1100 кв. мет-
ров. Сделана там пере-
планировка, монтаж 
коммуникаций и уста-
новлено оборудование. 
Всего заместительную 
почечную терапию по-
лучают 80 пациентов.

- Чисто, красиво, уютно, – говорит 
председатель регионального общества 
«Помощь диализным больным» Мария 
Алексеева. – У нас даже комната отды-
ха есть с телевизором, где можно ожи-
дать процедуру, ведь люди приезжают из 
районов и в 5, и 7 утра. И душ мужской и 
женский. В старом отделении при нефро-
логии областной больницы об этом даже 
не мечтали. Чисто, просторно, уютно, но 
самое главное – всё оборудование новей-
шее. 

Подобный центр на 10 мест открыт и 
в Великих Луках, во вновь оборудованном 
здании бывшей железнодорожной боль-
ницы. Там лечатся 26 человек. 

Гибель в результате несчастных слу-
чаев, увы, на третьей позиции. Здесь ре-
гиональная власть пошла по следующему 
пути: во всех районных больницах, кото-
рые расположены вдоль федеральных 
трасс, выделены отдельные помещения, 
оснащенные специальным оборудовани-
ем. Травмоцентры открыты при Велико-
лукской горбольнице, Пустошкинской и 
Себежской районных больницах. Туда же 
приобрели и специальный транспорт. 

          Пост №1
Области очень нужен новый перина-

тальный центр. Мощностей старого зда-
ния катастрофически не хватает. Корпус 
на улице Коммунальной был возведен в 

1989 году и рассчитан 
на 80 коек, а сегодня 
там развернуто 155 коек. 
А санитарные нормы и 
правила подразумева-
ют большие площади, 
более комфортное пре-
бывание рожениц и нор-
мальные условия труда 
врачей, медсестер и са-
нитаров.

- Мы единственное 
в Псковской области уч-
реждение третьего уров-
ня, и к нам, по законам 
РФ, должны поступать 
роженицы с самой вы-
сокой степенью риска, с 
осложнениями, – расска-
зывает Сергей Сукманюк, 

главный врач Псковского перинатального 
центра. – Отсюда и дефицит площадей. У 
нас в области 9 учреждений родовспоможе-
ния. Два – в Острове и Великих Луках – вто-
рого уровня. В Себеже, Бежаницах, Опочке, 
Порхове, Гдове – первого. Женщины, из-
вестно, стали рожать больше. Например, в 
прошлом году в перинатальном центре по-
явились на свет 3777 малышей, в позапро-
шлом – 3641, тремя годами ранее – 3549.

К 2016 году должен вырасти новый 
корпус, который соединится с нынешним 
тёплым коридором на уровне второго эта-
жа. Основное хозяйство с акушерскими 
постами, родовыми и послеродовыми от-
делениями переместится туда. И там же 
будет отделение второго этапа выхажива-
ния недоношенных малышей до выписки 
– не надо будет отправлять их в област-
ную больницу. За два года программа мо-
дернизации позволила практически пере-
оснастить оборудованием перинатальный 
центр. Основная часть высокотехнологич-
ного оборудования сосредоточена в отде-
лении неонатальной реанимации. 

Комплекс проводимых мероприятий 
позволил добиться значительного сни-
жения младенческой смертности в 2013 

году. Кроме того, в течение последних 
2,5 лет в области не было случаев мате-
ринской смертности.

Решение проблем
Кадровая тема – одна из главных 

сегодняшних проблем регионального 
здравоохранения. Не очень охотно вы-
пускники столичных вузов едут рабо-
тать в районы, а тем более в глубинку. 
Область разработала множество про-
грамм, предлагая самые выгодные усло-
вия и привлекательные льготы молодым 
докторам. Даже служебное жилье с по-
следующим договором найма. 69 квар-
тир для врачей приобретено в Пскове, 
Великих Луках и в районах области. Кро-
ме того, для эскулапов предусмотрена 
мера социальной поддержки в виде со-
циальной выплаты на приобретение или 
строительство жилья при использова-
нии ипотечного кредитования. Надо ска-
зать, что этой привилегией они активно 
пользуются. 

Врачи, особенно на селе, получают 
различные единовременные выплаты, 
подъемные. Материальную поддержку 
оказывают и специалистам среднего 
звена. В области разработали целе-
вую программу «Развитие кадрового 
обеспечения системы здравоохране-
ния Псковской области на 2012-2014 
годы», которая с 2014 года входит в го-
спрограмму развития здравоохранения 
Псковской области на 2013-2020 годы. 
Это и оплата за обучение студентов в 
вузах и повышение квалификации вра-
чей-специалистов, и путевки в санато-
рии медработникам. 

Все эти мероприятия позволяют со-
хранить обеспеченность врачебными 
кадрами на стабильном уровне – 30,8 на 
10 тыс. населения.

О материальном
В регионе за последние годы за-

вершено строительство трех очень 
важных объектов здравоохранения: 
приёмного покоя Псковской город-
ской больницы и модульных ФАПов 
в Невельском и Островском районах. 
Полным ходом идет капитальный ре-
монт в большинстве районных и го-
родских больниц и поликлиник: Вели-
ких Луках, Острове, Опочке, Порхове, 
Пскове. Введена в эксплуатацию по-
ликлиника в Стругах Красных, закан-
чивается строительство поликлиники 
в Себеже. 

По программе модернизации для 47 
медицинских учреждений области по-
ступило самое современное оборудова-
ние. Станции скорой помощи получили 
103 автомобиля классов В и С. Санитар-
ный транспорт оборудован спутниковой 
навигацией ГЛОНАСС. 

Проблем, по мнению самих медиков, 
немало, но все они решаемы, если в 
этом есть заинтересованность всех сто-
рон: федерации, области и самого пер-
вичного звена здравоохранения.

Иван ПеТРОВ.

Будем здоровы!
Псковская медицина демонстрирует 

уверенный рост качественных показателей, 
становясь по-настоящему доступной

Самое важное – это здоровье! – в этом единодушны и медики и пациенты. 
В Псковской области на этом направлении за последние годы было сделано 
очень много: региональная программа модернизации здравоохранения стала 
одной из ведущих в социальной сфере региона. И сегодня пришло время под-
водить некоторые итоги этой большой работы. В частности, впервые, начиная 
с «лихих 90-х», естественная убыль населения пошла на спад и составила 7,6%. 

В лидерах среди причин смертности у нас по-прежнему сердечно-сосуди-
стые заболевания и онкология. У этого есть вполне объяснимые причины: 
высокая доля населения пожилого возраста, миграция молодежи в мегапо-
лисы. Однако по темпам снижения общей смертности, а также смертности от 
болезней системы кровообращения, новообразований и травм Псковская об-
ласть опережает и СЗФО, и РФ в целом. Например, темпы снижения общей 
смертности в целом по России составляет 2,3%, в Псковской области – 4,5%.

Добиться такой положительной динамики удалось благодаря совершен-
ствованию медицинской помощи и всей системы здравоохранения региона. 

Современное диагностическое оборудование
 позволяет выявлять болезни на ранних стадиях, 

что облегчает последующее лечение

В рамках программы модернизации региональной системы здравоохранения 
станции скорой помощи региона получили 103 автомобиля классов В и С

Модернизация системы здравоохранения 
подразумевает не только новое медицинское 
оборудование, но и уютные чистые палаты



А.Н.Иванов, руководитель 
исполкома местного отделе-
ния партии «Единая Россия», 
куратор «Народной програм-
мы»:

- Основные проблемы, особен-
но в сельской местности, которые 
необходимо решать в рамках ре-
ализации «Народной программы» 
включают в себя водоснабжение, 
ремонт улиц и дорог, благоустрой-
ство населенных пунктов, уборку 
мусора и т.д. В Пригородной во-
лости по запросам и пожеланиям 
граждан выпилены аварийные 
деревья в деревне Петровская. 
В ближайшие месяцы будут обо-
рудованы два колодца в дерев-
нях Галуха и Горбово. В деревне 
Глубокое уложено 350 метров во-
допровода на улицах Веселой и 
Сущевской.

В.А.Федин, глава Звонской 
волости:

- По просьбам жителей де-
ревни Лобово и в рамках «На-
родной программы» отремонти-
рована дорога с асфальтовым 
покрытием в этой деревне – 
здесь дорожниками был выпол-
нен ямочный ремонт. Достигнута 
договоренность с МУП «Коммун-
сервис» об оборудовании пло-
щадок с твердым покрытием под 
мусорные контейнеры в дерев-
нях Звоны, Полеи, Балахи, Рож-
ново, Гривы и Рубы.

Поскольку «Народная про-
грамма» будет действовать в 
течение следующих пяти лет, 

на перспективу запланировано 
строительство моста в деревне 
Алексино и ремонт сельских клу-
бов в Аристове и Лобове.

В.П.Гречиха, глава Матюш-
кинской волости:

- Реализация «Народной 
программы» в волости ведется 
сейчас в двух направлениях. К 
настоящему времени решена 
проблема уборки мусора в по-
селке Приозерный. К имевшимся 
ранее 11 мусорным контейнерам 
будет приобретено еще пять, что 
полностью закроет потребность 
в них. Что касается водоснаб-
жения, то запланировано обу-
стройство трех новых колодцев 
в деревнях Матюшкино, Белки и 
Ильмова Гора.

М.И.Антонов, глава Вары-
гинской волости:

На сходах граждан было при-
нято решение об освещении 
сразу нескольких населенных 
пунктов. В самое ближайшее 
время начнутся работы по улич-
ному освещению деревни Барса-
ново, улицы Молодежной в этой 
же деревне, деревни Голощапы. 
Один дополнительный фонарь 
уличного освещения будет уста-
новлен на улице Новая деревня 
в Варыгине.

А.Ф.Пиминова, глава Бол-
гатовской волости:

- Выполняя «Народную про-
грамму», мы в этом году сде-
лали очень важное дело. Его 
нельзя отнести к повседневной 

жизни сельчан, но таким об-
разом жители волости отдали 
священный долг памяти на-
шим землякам. На братских 
захоронениях установлено 
17 мемориальных щитов, на 
которых увековечены имена 
и фамилии жителей волости, 
погибших и пропавших без 
вести на фронтах Великой 
Отечественной войны. Что 
касается планов на будущее, 
то намечен ремонт систем во-
доснабжения в Теребенях и в 
Духнове.

О.М.Балан, заместитель 
главы городской админи-
страции:

- По «Народной программе» 
и просьбам жителей города на-
мечено строительство детской 
площадки на Сущевке, уста-
новка детских качелей на Ба-
сковской улице, расчистка ка-
нав и ремонт трубопереездов. 

С.П.Кокорина, глава Маку-
шинской волости:

- Из перспективных планов 
«Народной программы» могу 
назвать работы по водоснаб-
жению деревни Кренево. Что 
касается самого ближайшего 
времени, то у нас намечена 
установка двух дополнитель-
ных светильников в деревне 
Макушино. Место их располо-
жения выберем после обсуж-
дения этого вопроса с жителя-
ми деревни.

Подготовил а. КРылОВ.

«НАРОДНАЯ  ПРОГРАММА» – ПРОГРАММА  КОНКРЕТНЫХ  ДЕЛ
     Местное самоуправление

Команда Андрея Турчака раз за 
разом пытается внедрить в жизнь 
Псковской области обществен-

но-политические инновации, подразу-
мевающие широкую обратную связь 
с жителями региона и дискуссию как 
метод выработки решений. На этот раз 
«местом для дискуссий» должен стать 
общественный штаб по поддержке 
врио главы региона на губернаторских 
выборах. Заседание инициативной 
группы по его созданию состоялось в 
конце июля.

Напомним, начиная с 2009 года, то 
есть «при Турчаке», в Псковской обла-
сти насаждаются, почти как картошка 
при Петре Первом, различные формы 
общественного диалога. Это и персо-
нальный сайт губернатора Турчак.ру, 
который был призван стать площадкой 
для взаимодействия между гражда-
нами и чиновниками, и Общественная 
палата Псковской области, и создан-
ные при губернаторе советы по охра-
не культурного наследия и по взаимо-
действию с малыми партиями и другие 
инициативы областных властей.

Общественный штаб кандидата, 
наряду с «Народной программой», 
призванной стать основополагающим 
документом предвыборной кампании 
Турчака, сформулированным из нака-
зов избирателей, безусловно, отлично 
вписывается в ряд инструментов и ин-
ститутов, перечисленных выше.

Заседание инициативной груп-
пы, в котором приняли участие три 

десятка известных псковичей, из тех, 
кого принято называть «лидерами об-
щественного мнения», состоялось в 
кабинете директора швейной фабри-
ки «Славянка» Елены Косенковой, по 
совместительству возглавляющей ре-
гиональное отделение «Союза пенси-
онеров». Хозяйка площадки с самого 
начала стала задавать тон мероприя-
тию, так что заседание с первых минут 
стало немного походить на производ-
ственное совещание.

Между тем Александр Котов, на пра-
вах человека, по приглашению которого 
собрались члены инициативной группы, 
вкратце обрисовал ее членам суть идеи. 
По его словам, общественный штаб при-
зван привлечь к участию в кампании врио 
главы региона «всех заинтересованных и 

неравнодушных людей». Результатом их 
ежедневной работы в тематических сек-
циях («Память», «Любовь», «Труд», «Се-
мья» и «Родина») должны стать поиск 
проблемных вопросов и ответы на них.

К участию в круглых столах и дискус-
сиях обещают привлекать широкие слои 
общественности и экспертов: в общем, 
«всех, кто откликнется». А в еженедель-
ном режиме к работе штаба будет под-
ключаться и сам кандидат: на встречах 
Андрея Турчака с его членами будет 
вырабатываться не просто программа 
кандидата, но «повестка дня развития 
области на ближайшую пятилетку». 
Главное – сразу расставил точки над «i» 
Александр Котов – не превратиться в 
«банальное паркетное мероприятие», и 
не заниматься популизмом.

Все в штаб
В Псковской области появился 
новый общественный институт

Собравшимся все, в принципе, 
было понятно. Вопросы возникли со-
всем в другой связи. Учитывая, что в 
кабинете собрались представители не 
только разных общественных органи-
заций, но и политических партий, Еле-
на Косенкова поинтересовалась, «нет 
ли здесь противоречий?».

Член фракции «Справедливой 
России» в Псковском областном Со-
брании, известный псковский врач 
Лилия Никифорова сразу же поняла 
намек. «У нас у всех есть убеждения 
– коммунистические, социал-демокра-
тические, либеральные. А есть лич-
ности, за которыми мы готовы пойти. 
Я готова идти за Андреем Турчаком», 
– пояснила она. Вопрос был исчерпан.

Сергей МаРТОВ.

Среди большого количества региональных со-
циально-экономических программ разного на-
правления «Народная программа» занимает 

особое положение. Прежде всего «Народная про-
грамма» формируется за счет инициатив и предло-
жений граждан, проживающих в той или иной воло-
сти, в том или ином городском микрорайоне. Таким 
образом, программа максимально приближена к лю-
дям, отражает их чаяния и заботы, наполнена кон-
кретикой. На сходах граждан жители города и района 
обозначают круг проблем, требующих как первооче-
редного решения, так и с расчетом на перспективу. В 
сегодняшнем номере «Красного маяка» мы попыта-
емся отразить основные вопросы, которые решены, 
решаются или будут решаться в рамках реализации 
«Народной программы» в муниципальном образова-
нии «Опочецкий район». 

Участие в создании общественного штаба андрея Турчака приняли 
видные псковские политики, общественники и бизнесмены
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